



# EL AVISO

DIARIO DE LA TARDE

Santander.—Año XXVII.—Núm. 209

Director: D. Telesforo Martinez

Jueves 15 de Septiembre de 1898

## CRONICA RELIGIOSA

**SANTO DEL DIA.**—San Aichardo, abad de Jamieges.—San Aichardo, á quien más comunmente se le llama Achardo, fué de las más nobles familias de Poitou. Su padre Anscario se distinguió mucho en los ejércitos en tiempo del Rey Clotario; y su madre Ermena aun para mucho más distinguida por su sobresaliente piedad entre las señoras de aquella provincia.

Murió con la muerte de los justos el día 15 de Septiembre del año del Señor de 680, cerca de los 63 de su edad. En vida había sido muy célebre en sus milagros, pero lo fué mucho más en muerte por la multitud de ellos que obró el Señor en su sepultura. Edificóse en Jumièges una iglesia dedicada á su nombre; pero en la irrupción que hicieron los bárbaros en el país fueron llevadas sus reliquias á Hapres, entre Cambrai y Valencenas, las que después pasaron á poder de los monjes de Wast en arras.

**D. BENET, médico y DENTISTA**  
Solo ejerce esta especialidad — Muelle 14. 2.º

NOTA DEL DIA

## LAS CORTES CERRADAS

Ayer vino la noticia, y no causó á nadie sorpresa: el Gobierno ha acordado cerrar las Cortes. Ha comprendido cuan poco servían para la gobernación del país en estos tan duros trances. El espectáculo que en el Parlamento español se ha dado, no ha podido ser más triste. En este poco tiempo que ha funcionado se ha reducido su labor á grandes ruidos, á estruendos alborotos. Se han inculpadnos á otros los políticos de los desastres de la patria: se han pronunciado en pleno Senado fuertes palabras; se han repetido atrevidas amenazas, y se ha encontrado en grave dificultad el Gobierno al ver que de las masas mismas de partidarios suyos, hechas con gente escogida por el propio Gabinete, han salido voces de protesta contra la marcha dolorosa de los asuntos públicos. Todo en el Parlamento, la actitud de unos, la conducta de otros, los gritos, los escándalos: todo ha pregonado el estado de avanzada descomposición en que el país se encuentra. ¿Qué va á pasar? Nadie lo sabe. Las Cortes, la representación nacional, el elemento indispensable para gobernar al país son clausuradas; y el Gobierno se vuelve á quedar solo con sus responsabilidades, sin que nadie le pida cuentas, pero también sin que nadie le ayude en su obra, y se haga cómplice de sus equivocaciones. Por todas partes se oye la misma voz: estamos en momentos críticos, desde los cuales Dios sabe á donde iremos.

Las Cortes se han cerrado, y el país no lo siente; porque, en este breve período de vida parlamentaria ¿qué han hecho las Cortes?

## LIRISMOS

LA VIDA

I

La vida es como el agua de los molinos; baja por la montaña por entre grijos dando espejo á las flores y al aire visos. Forma después remanso ancho y tranquilo; pasa bajo las piedras que muelen trigo, por las angostas bóvedas de un canalizo, y sale al fin deshecha y en torbellinos para caer vencida dentro de un río que la lleva en sus ondas al mar vecino.

II

La vida es cual la nube que lleva el viento, por la mañana gasa prendida al cielo, despues rojo celaje de grana y fuego; crespon cuando la noche tiende su velo, suspenso en el espacio, profundo y negro.

III

La vida es el oleaje de una esperanza que viene desde lejos hácia la playa, sube sobre la arena que la desgasta, y deshecha en espuma, y otra vez agua, vuelve al mar á ser ola de otra esperanza.

JOSÉ ECHEGARAY.

## LA VOZ DE UN GENERAL

No estamos acostumbrados en este país de algaradas y pronunciamientos á la corrección exquisita con que un general ha procedido, definiendo su actitud en el Manifiesto que un diputado leyó recientemente en el Congreso.

Esto ha provocado, sin duda, la chacota con que fueron acogidas las declaraciones de Polavieja, en la misma sala de sesiones algún día invadida por las bayonetas.

No se perdona, por lo visto, que un individuo perteneciente á la milicia, donde ha logrado por méritos propios importante categoría, tenga la paciencia de solicitar el favor de un representante de la nación para eludir la fiscalización de la previa censura. Se quiere indudablemente que la manifestación de opiniones revista caracteres violentos y es por eso objeto de befa injustificada la exposición de aquellas dentro de la legalidad.

Somos tan incorregibles que no sabemos apreciar lo que significa en el actual estado de nuestra política la abnegación representada por el acto de un general, respetuoso con el sentimiento unánime de la nación que abomina los trastornos y experimenta odio legítimo hacia nuevas aventuras sangrientas solo capaces de agravar la postración de fuerzas en que vivimos.

\*\*\*

Otra cosa sería discutir los medios con que podía contar, no el general Polavieja, sino cualquiera español de buena voluntad encariñado con el pensamiento de sacrificar su tranquilidad en aras del bienestar de la patria.

Sería mejor saber si el propósito generoso y levantado que apunta el manifiesto del general Polavieja es viable en la forma que su autor lo plantea, ó adolece quizá de los mismos defectos que se propone corregir.

Porque en el documento, gallardamente escrito, á que nos referimos se llama á todos cuantos quieran cooperar á la salvación del país; pero falta averiguar si habrían de utilizarse manos hábiles ó pecaría de blandura quien, para llevar á éxito feliz su empresa, admitiese junto á sí á los mismos elementos que han viciado el régimen de cuya purificación se trata.

Esto si que es urgente dilucidarlo, y para ello no hay otro recurso que esperar los hechos.

Quizá la forma suave del documento, su minuciosa extensión y el prudente y reflexivo acuerdo de hacer saber por medio legal, al país lo que acerca de los problemas pendientes piensa, quien está dispuesto á resolverlos ayudado del patriotismo y el desinterés, hayan sido causas para juzgar poco eficaz la acción de este nuevo factor que entra desde luego en el concierto de los que aspiran á regir los futuros destinos de la patria.

Nosotros no somos políticos. Hemos re-

chazado como perniciosas las artimañas puestas en juego por los partidos y al presente juzgamos necesario desterrar de nuestras costumbres la nociva influencia de un estado de cosas á todas luces deprimente porque falsea los fundamentos de la vida nacional y condena al país productor á una existencia agonizante y ruinosa.

Entendemos que un hombre sincero es el llamado á reconstruir esta sociedad superficial y decadente.

Llámesse Polavieja, ó llámesse como se quiera, ese hombre es el que nos conviene.

Si los políticos hacen befa de sus declaraciones, será precisamente porque no ha de agradarles que la verdad triunfe y la energía impere.

Hágase el milagro y hágase sin convulsiones que aceleren nuestro descrédito y maten los pocos alientos que nos quedan.

Quien esta empresa acometa no dejará de tener apoyo en la opinión, cansada de engaños y ahita de farsas criminales.

Aquí lo principal es, saber si quien tales declaraciones ha hecho en el Manifiesto, tendrá bastante fuerza de voluntad y ánimo suficiente para seguir adelante y para no caer en iguales abismos que cayeron otros hombres que han subido á las alturas del poder.

## SOBRE LA GUERRA

La victoria lograda sobre la escuadrilla tagala por la nuestra, organizada para defensa de las Visayas, tiene mayor importancia de la que puede creerse, á juzgar solo por el corto número de fuerzas combatientes, y por la idea de que el combate ha sido contra esos monos con traza de hombres que se llaman tagalos.

Sabido es que en las Visayas ha habido insurrección y que Rios ha podido dominarla, mas no por esto habrá desaparecido el fermento insurreccional, el cual hubiera provocado un nuevo alzamiento, si la expedición hubiera llegado á donde iba dirigida, puesto que llevaba jefes, tropas y armas. Hubiérase producido un levantamiento semejante al de Luzón después del desastre de Cavite.

Afortunadamente las cosas han pasado de otro modo, y la derrota de la escuadrilla tagala contribuirá á que los visayos se estén quietos, á que el fermento levantisco se vaya apagando, y á que no tengamos una complicación más.

El hecho por lo tanto tiene una importancia mayor de la que parece.

Y gracias á Dios, que ha habido algo en lo que no hemos salido mal parados.

## REFORMAS EN LA ENSEÑANZA

Se trata en el ministerio de Fomento de reformar la enseñanza y saldrán pronto en la *Gaceta* los decretos á esta reforma pertinentes.

El bachillerato, como preparación general para todas las carreras y fuente de cultura donde se proporcionan los conocimientos generales y necesarios para todos los usos y destinos de la vida, tendrá más amplitud. Se empieza por exigir un exámen más riguroso para pasar á la segunda enseñanza.

En ésta habrá primero dos cursos de castellano, ampliando los conocimientos que en la primera enseñanza debieron adquirirse. Dos cursos asimismo de francés y tres de latín en los años cuarto, quinto y sexto del bachillerato.

El catedrático de retórica y poética tendrá tres clases alternas de preceptiva, literatura española é historia del arte, gozando como el de latín de gratificación por su aumento de trabajo.

El profesor de psicología, lógica y ética explicará también tres clases alternas como los anteriores: psicología en un cur-

so, lógica y ética en el segundo y derecho usual en el tercero.

En la sección de ciencias, además de la separación de la física y la química habrá una asignatura especial de higiene, otra de contabilidad, dándose más amplitud á la organografía.

Las matemáticas, asimismo, y la agricultura se darán con más extensión.

A pesar de estar basado en su mayor parte en el anterior plan, formado por el Sr. Groizard, se diferenciará en que—respetando todos los derechos adquiridos—no se implantará este nuevo método sino para los que empiecen el bachillerato después que el decreto vea la luz en la *Gaceta*, siguiendo los demás estudiantes según el método con que empezaron.

Otra reforma, quizá de más importancia; hay en esta transformación, y se refiere á la preparación inmediata para las diferentes facultades.

Suprimidos los años preparatorios, habrá un exámen previo y distinto para cada carrera, juzgados por catedráticos de Universidad, para que éstos no admitan en sus aulas sino á los que estén convenientemente preparados.

Parece que este previo y triple ejercicio no será mera fórmula y ha de revertir todos los caracteres de seriedad. Se exige en primer término traducir, con la preparación de dos horas y pudiendo manejar diccionarios, un clásico latino, otro trozo selecto de lengua francesa y uno, por fin, del alemán.

Segun diversa carrera que el alumno aspire, será el otro ejercicio. en el que se preguntará al examinando de todas las asignaturas que se relacionan con la facultad en que pretende matricularse. Si ha de entrar, por ejemplo, en la facultad de Medicina, serán estas preguntas de higiene, organografía, etc., si en la facultad de Filosofía y Letras, de literatura, biología, historias, etc.

Estas son, salvo error, las líneas generales del nuevo plan.

También parece que se reformará en algunos puntos el reglamento de oposiciones á cátedras hoy vigente.

## El riego con el agua del mar

Londres es una de las ciudades más favorecidas desde el punto de vista de la distribución del agua dulce.

El gran río que la atraviesa proveería á todas sus necesidades, sin dejarse sentir la escasez, y no obstante, Londres intenta un ensayo de canalización de agua del mar que llevará 45.000 metros cúbicos de este líquido á las calles.

Por sí sola, esta noticia da lugar á reflexiones. El agua dulce del Támesis se halla más al alcance de los londonenses que la del mar británico. Además, para elevar el agua del mar á los depósitos de distribución, deben emplearse máquinas de mayor coste que para el agua dulce, pues bajo la acción de la sal, el hierro se destruye muy pronto. Habrá, pues, que echar mano de bombas de bronce, metal que hoy día está carísimo.

Cuando, á pesar de esto, los ingleses, gente que conoce bien la aritmética, prefieren para el indicado uso el agua del mar, señal es de que han encontrado ventajas que justifican la preferencia.

En efecto, en cierto número de ciudades del litoral de la Gran Bretaña se han hecho experimentos. Independientemente del agua dulce, indispensable á toda aglomeración humana, pero que se halla reservada á los usos domésticos se ha establecido en estas poblaciones una canalización que lleva el agua del mar á todos los barrios. Esta agua no penetra en las casas; se esparce solamente por las calles para el riego público; corre por los arroyos y vuelve al mar por los albañales.

Las ventajas que se han reconocido á semejante riego son varias y de distinto orden.

La gran utilidad del agua del mar proviene de las diversas sales que contiene. Una de éstas es el cloruro de magnesio; en un platillo sin agua, dentro de pocos días se funde por sí solo, transformándose en líquido salado. Esto resulta de la avidéz del cloruro de magnesio por el agua, que absorbe la humedad del aire para disolverse. La recoge, la retiene y se funde en ella.



Esta propiedad juega un papel importante en la acción del agua de mar sobre las vías públicas. La sal que manifiesta tanta afinidad al agua, cuando la tiene, no la deja escapar fácilmente. De ello resulta que su presencia basta para mantener una humedad favorable a la conservación de la vida y contraria al polvo.

Está fuera de duda que se necesita una cantidad tres veces menor de agua de mar que de agua dulce para mantener un mismo espacio á cierto grado de humedad.

Otra sal muy abundante en el agua del mar, el cloruro de sodio, que todo el mundo conoce por el nombre de sal marina, posee cualidades diversas y asimismo preciosas.

Es un desinfectante de primer orden. Nadie ignora que los pescadores, cuando deben permanecer algún tiempo en el mar, emplean la sal para la conservación del pescado, así se trate de merluza, arenques, sargas ó sardinias. Otro tanto hacen los salchicheros con las carnes de puerco. El cloruro de sodio, mata efectivamente los microbios y gérmenes que producen la corrupción y las enfermedades y como dicha sustancia comunica sus propiedades al agua del mar, esta sana la vía pública destruyendo los microbios que el viento y la lluvia arrojan al suelo, que se deslizan por los arroyos y se acumulan en los albañales. El lavado con agua de mar es esencialmente higiénico.

Esta ventaja es de consideración, sobre todo en las ciudades pavimentadas con madera.

Hace algunos años se levantó, en Londres precisamente, una viva guerra contra el sistema de entarugado.

Háse dicho que su actitud para recoger y retener los gérmenes contagiosos era un peligro para la salud pública.

En las calles muy aireadas, donde el pavimento se seca por la acción del viento y del sol, es menor el peligro, porque los gérmenes son destruidos por la sequedad y la luz.

Por otra parte, en el repetido choque de herraduras de caballos y de ruedas de carruajes, la madera misma se reduce á polvo, funesto para los pulmones del viandante que lo respira.

Estos cargos, que tal vez sean fundados, refiriéndose al clima de Londres y á ciertas clases de madera, parecen exagerados en Francia.

No obstante, experiencias formales hechas en el Observatorio del Parque de Monsouris, demuestran que en los pavimentos de madera, sobre todo en su parte superior, es donde los microbios se acumulan en mayor abundancia.

El lavado con agua del mar es, pues, como antiséptico, recomendable como para todas las ciudades cuyas vías estén cubiertas de madera.

Por otra parte, no es esta la única acción que ejerce el cloruro de sodio.

Se ha experimentado también que favorece la conservación de la madera misma, pues la vuelve más resistente á la incesante continuidad del tránsito rodado.

En los suelos apisonados ó de macadam, produce una especie de endurecimiento que dificulta la formación del barro.

Estas cualidades son lo bastante serias para que una gran ciudad como Londres haga los dispendios que exige una canalización de agua del mar.

Con mucha mayor razón deberían pensar en ello las poblaciones que sólo disponen de la exigua cantidad de agua dulce que les suministran manantiales ó arroyos que frecuentemente se agotan durante el verano.

El agua del mar, para alguna de estas poblaciones situadas en el litoral, fuera un remedio contra semejante escasez.

El agua del mar nunca falta, sea cual fuere el calor que se experimente, y tiene además la ventaja de que sólo cuesta el trabajo de tomarla, ventaja que es de mucha cuenta.

FÉLIX LAURENT.

## LA GUARDIA CIVIL EN EL PRESUPUESTO DE 1898-99

Según la ley económica votada por las Cortes, el benemérito instituto en la Península se compone de 18 Tercios subdivididos en 36 comandancias de 1.ª clase, nueve de 2.ª y siete de 3.ª, más las comandancias exentas de Baleares y Canarias, el colegio para oficiales, un depósito de doma de potros y los establecimientos de Valdemoro.

La plantilla de jefes y oficiales suma 20 coroneles, 40 tenientes coroneles, 60 comandantes, 232 capitanes, 321 primeros tenientes y 157 segundos ó sea en total 830.

La tropa de infantería se compone de 702 sargentos, 2.100 cabos, 1.417 guardias primeros, 261 cornetas y 12.077 guardias segundos; y la de caballería de 83 sargentos, 225 cabos, 133 guardias primeros, 69 trompetas y 1.064 guardias segundos, sumando 18.140 hombres y 1.301 caballos.

Háse aumentado con relación al estado y plantillas del año anterior dos coroneles, 11 tenientes coroneles y 20 capitanes, en junto 43; y se han disminuido 23 primeros tenientes y 10 segundos idem, resultando un mayor número de jefes y oficiales de 10.

El aumento de tropa ha sido de más consideración, pues asciende á 147 sargentos, 424 cabos y 2.890 guardias, ó sea 3.461 individuos.

En virtud de esta nueva organización

se han declarado de primera clase las comandancias de Guadalupe, Cuenca, Gerona, Coruña, Oviedo, Vizcaya, Alicante, Albacete, Tarragona y Huelva; se asigna capitán para cajero en las mismas, en sustitución de los primeros tenientes, se amplía hasta el completo de cinco individuos 648 puestos y se crean 319 nuevos.

El tercio de Cataluña se subdivide en dos, con los números 3 y 17, correspondiendo al primero Barcelona y Gerona y al segundo Lérida y Tarragona, y lo mismo acontece con el de Andalucía que con los números 4 y 18 comprenderán respectivamente Sevilla y Córdoba y Cádiz y Huelva.

La comandancia de Canarias, de nueva creación, será exenta como la de Baleares, y se está organizando sobre la base de la compañía y sección montada de guardias provinciales de aquel distrito, á la que sustituye en el servicio especial que prestaban.

La plana mayor de la comandancia tendrá su residencia en Santa Cruz de Tenerife, y la cabecera de compañía se establecerá en Las Palmas de Gran Canaria.

También se crea una sección con destino á la plaza de Ceuta, dependiente de la Comandancia de Cádiz, análoga á la que con tanta utilidad presta servicio en Melilla.

La caballería del Instituto se organiza en escuadrones, subsistiendo, sin embargo, por razones especiales, las secciones sueltas de Tarragona, Coruña, Baleares y Canarias.

## SOLDADO PERDIDO

La *Voz de Galicia* publica la siguiente carta que con gusto reproducimos por si con ello se logra conocer el paradero de un infeliz repatriado.

Sr. Director de *La Voz de Galicia*.

Muy señor mío: Me tomo la libertad de escribirle estas letras sin nunca haberle conocido; pero necesidad obliga, como usted verá.

Es el caso, señor director, que en el vapor «Reina María Cristina» me llegó un hermano muy enfermo de Cuba, tanto que ha perdido el sentido y está loco; y haciendo el viaje desde la Coruña á Pravia (Oviedo) se me extravió en la estación de Lugo y no sé á dónde habrá ido á parar ni dónde buscarlo, y quisiera que usted publicara esta carta en el periódico que tan dignamente dirige y que por humanidad recabara por favor de todos los periódicos la reproducción, á ver si así encuentro á mi hermano. Este se llama Máximo Fernández.

Señas generales: en la ropa, marca M. F., color trigueño y sin afeitar y tiene siempre mucho dolor de cabeza.

El que lo encontrare hará el favor de escribirme dos letras á mi nombre. Perfecta Fernández, Oviedo, Pravia, en Corralinos.

Y por todo esto, Sr. director, espero de su buen corazón la publicidad de esta carta, que dándole eternamente agradecida su segura servidora q. b. s. m., Perfecta Fernández.

## CRÓNICA

### Información de la Bolsa.

(De la revista *Gaceta de la Bolsa*)

Madrid 14 de Septiembre.

#### TELEGRAMAS DE APERTURA

París.—Exterior, 41,85—Londres.—Id. 00,00—Barcelona.—Interior 58,30.

Desde primera hora predomina el papel en el interior cotizándose á 58,90; descendiendo á 58,70.

Exterior 66,80.  
Las Cubas viejas á 69,50 y las nuevas á 53,90.

Filipinas 75 por 100.  
Francos 61.  
París 42,05.

Hoy ha comenzado á publicarse en Santander un nuevo colega con el título de *Crónica de Santander* á quien devolvemos el cortés saludo que nos dirige.

El *Times* publica un telegrama de su corresponsal en Filadelfia diciendo que la comisión americana que va á París para negociar los términos de la paz será portadora de reclamaciones por valor de 20 millones de dólares (100 millones de pesetas oro), por perjuicios causados á súbditos americanos y á sus propiedades durante la insurrección.

«Se está preparando el expediente en Washington—dice el corresponsal—y se cree que España contestará con petición de indemnizaciones por violaciones de las leyes de neutralidad».

Créese que Mr. Gray, el nuevo individuo de la comisión americana, es enemigo de expansión territorial, pues, votó en el Senado contra la anexión de Hawái.

Se trata en estos momentos nada menos que de tener la mar en París, lo cual no ha de con-

fundirse con el famoso proyecto de «París puerto de mar.»

Se quiere sencillamente abrir en el Bosque de Bolofia una vasta piscina, el mar en miniatura, donde se traería el agua del Canal de la Mancha, valiéndose de un sistema de tubos y de bombas.

En las orillas se imitará la playa por medio de fina arena, y el agua vendrá por un conducto de 200 kilómetros.

Se pondrán baños de mar, á 5 francos por persona los días de moda, y por cincuenta céntimos los domingos ó días reservados para el pueblo.

Los autores de este hermoso proyecto piensan asimismo dar fiestas náuticas, como los antiguos romanos. fiestas nocturnas, simulacros de combates navales y hasta fingidos espectáculos de tempestades con naufragios de barcos y escenas de salvamento, todo hábilmente dispuesto é iluminado por la electricidad.

En la Cárcel Modelo de Madrid ha ocurrido un accidente desgraciado.

Varios empleados oyeron gritos que partían de la celda núm. 355 é inmediatamente acudieron, y abriendo la puerta se encontraron con un espectáculo horroroso.

El preso Julián Valle Manso se revolcaba en el suelo dando grandes alaridos.

Todas sus ropas ardían, siendo difícil á los vigilantes socorrer al infeliz, quien trasladado á la enfermería, falleció al poco tiempo.

Julián Valle Manso, que ya había sufrido anteriormente otras condenas, estaba actualmente procesado por denuncia falsa hecha contra honra los vecinos de los Cuatro Caminos, á los cuales hizo pasar, secundado por un policía poco experto, como anarquistas furibundos.

El denunciante presentaba en estos últimos días muestras de enajenación mental, y creía verse perseguido por aquellos quienes con su falsedad procuró molestias y vejámenes sin fin.

Varias Cámaras de Comercio vienen haciendo gestiones para ponerse de acuerdo y solicitar todas simultáneamente, la rebaja del 40 por 100 con que se gravó á la industria y al comercio con motivo de la guerra.

Fundarán su petición en que es imposible, de todo punto, pagar esos tributos tan enormes.

Además, entienden dichas asociaciones que, terminada ya la guerra no tienen razón de ser tales recargos que, de seguirse cobrando, acarrearán, seguramente, la ruina de todas las fuerzas contributivas del país.

### Mareas

Horas de mareas para mañana 16 de Septiembre.

Pleamar: mañana á las 3'18—Coeficiente, 91.

Id. tarde á las 3'34—Coeficiente, 94.

Bajamar: mañana á las 9,34.

Id. tarde á las 9,50.

### Cobre en Alaska

La nueva región del oro parece que está llamada á producir también el mineral de cobre más rico que hay en el mundo hasta ahora.

El yacimiento descubierto se encuentra entre el río Blanco y el río del Cobre (*the White and the Copper rivers*), sin que se pueda decir si está en territorio de los Estados Unidos ó del Canadá.

Se ha llevado á San Francisco, para ensayo, una muestra que ha dado el 94 por 100; pero no hay todavía bastantes datos para contradecir la creencia general, confirmada hasta ahora por hechos, de que la importancia de los yacimientos de cobre está en razón inversa de la ley del mineral.

En los momentos en que, á raíz de la terrible catástrofe del «Bourgogne», se buscan con afán en todas partes medios eficaces para impedir las colisiones en el mar á causa de las nieblas, es interesante recordar que hace algunos años se propuso, con este mismo objeto, la destrucción de las brumas.

A principios de 1892, dice el *Cosmos*, mister M. C. Johnson, de Pittsburgo, practicó experimentos en Sandy Hook y en el puerto de Boston, en los cuales la niebla se resolvía en lluvia bajo la influencia de una descarga eléctrica de fuerza conveniente.

Mr. Johnson se proponía emplear este medio para purificar la atmósfera de Londres.

Dicho señor tenía el convencimiento de que dotando á los vapores de un destructor eléctrico de la niebla se podían evitar las catástrofes marítimas.

¿Han sido confirmados estos experimentos? ¿No sería posible continuarlos?

### La romería de la Aparecida

En esta romería que se celebra en Ampuero, ha acudido hoy mucha gente de Santander.

En los trenes de la línea de Bilbao, fueron más de dos mil personas de la capital y pueblos de la provincia.

La romería estuvo animadísima no ocurrieron ningún incidente desagradable.

La Dirección general de Aduanas publica la relación de los cargamentos procedentes del Extranjero que han sido despachados en las aduanas de la Península é Islas Baleares durante el mes de julio último, que arrojan un total de 62.080 kilogramos de trigo, 29.841 de cebada, 538.104 de centeno y 2.520.423 de maíz.

La procedencia fué en todas las partidas de

Marsella ó Liverpool, á excepción de una pequeña partida de maíz que procedía de Amberes.

El tren correo de Madrid ha llegado hoy con dos horas de retraso, á causa de haberse roto un tubo de la máquina de un tren mixto que había de cruzar, en Segovia, con el correo de Santander.

Mañana á las diez y media saldrá por la línea del Norte un tren militar.

### Movimiento marítimo

Buques surtos en este puerto al anochecer de hoy:

Promontorio, «Langreo».—Calderón, «San Miguel».—Dehesa, «Ugarte».—2.º Maliaño, «Cabo Espartel».—5.º id., «Meteoro».—Bahía, «Reina María Cristina» y «Colón»; gótiros, «Habana».

Por Real orden de Hacienda se ha dispuesto:

1.º Que se exija el impuesto de exportación.

a) Por aquellos envases que se exporten con mercancías y sean el envase propio y natural de éstas.

b) Por los que se exporten vacíos para ser reimportados; pero en este caso deberá presentarse obligación para garantizar el pago del impuesto por si la exportación es definitiva.

c) Por los extranjeros que se reexporten de particulares; y

d) Por las provisionales destinadas á los mismos buques en que se embarquen.

2.º Que el impuesto de exportación debe cobrarse por los envases que se exporten vacíos con carácter definitivo.

## TELEGRAMAS

### Contra los italianos

Madrid 15.—10'30 m.

Participan de Viena que anteayer y ayer se llevaron á cabo en aquella capital manifestaciones en contra de los italianos, por el asesinato de la Emperatriz de Austria.

La policía tuvo que hacer supremos esfuerzos para disolver los grupos.

Más de 130 personas fueron detenidas.

### El entierro de la Emperatriz

Un despacho recibido de París participa que ayer á las ocho y media de la mañana se celebró la ceremonia de conducir el cadáver de la Emperatriz Isabel desde el palacio de Boulogne hasta la estación del ferrocarril.

En el Malecón y en la calle de Mont Blanc á cuyo extremo se halla la estación del ferrocarril se encontraba numeroso público, el cual con respetuoso silencio vió desfilar la triste comitiva.

El féretro iba conducido en una elegantísima carroza tirada por cuatro caballos.

Asistieron al acto los representantes del gobierno de Austria, del gobierno federal y los de todos los gobiernos cantonales de Suiza.

### El correo de Canarias

De Cádiz participan que ha llegado el vapor correo de Canarias conduciendo al general D. Carlos Delgado.

### La escuadra inglesa

Es esperada en Cádiz la escuadra inglesa.

### Una reunión

En Gerona se ha celebrado una reunión de las autoridades para acordar los medios para albergar á los soldados repatriados que regresan enfermos.

El gobernador civil Sr. Soldevilla ofreció las habitaciones del Gobierno, donde podrán instalarse 60 camas.

El S. Soldevilla se hospedará en una fonda.

### Corrida improvisada

De Rioseco telegrafían que al salir los fieles del Santuario de Castillejo, donde se celebraba una función en honor del patrón del pueblo ocurrió un tumulto.

Tres toros de la ganadería de Carreros que se hallaban en unión de otros en los pastos, cerca del Santuario, se desmandaron, por haber sido hostigados por algunos muchachos.

Los vendedores que se encontraban frente á la iglesia huyeron arrojando las mercancías.

Los fieles emprendieron precipitada carrera, atropellándose los unos á los otros y sin saber qué dirección tomar.

Un vaquero consiguió recoger á los tres toros con los mansos y volverlos á la tranquilidad.

Uno de los toros no hace muchos días enganchó á un muchacho que se hallaba



á su cuidado, y á fuerza de derrotas le dejó desnudo.

**Quien sabe**

En una carta que se ha recibido del Perú se comenta el mensaje leído por el presidente Piérola en las Cámaras. Dice el presidente de la República del Perú, que si España se hubiese ocupado al comenzar la guerra con los Estados Unidos, de pedir el apoyo de los Gobiernos de las repúblicas que proceden de su sangre, se hubiera evitado la guerra y la nación española conservaría sus antillas.

**Mazzantini**

El diestro Luis Mazzantini continúa en igual estado. El parte facultativo de hoy dice que cuando el estado del célebre torero es el mismo, se ha notado que la herida de la mano tiende á mejorar. El diestro guipuzcoano continúa recibiendo la visita de infinidad de amigos.

**Manifestación fracasada**

Terminada la sesión del Senado, numeroso público se situó á la puerta con objeto de hacer una manifestación en honor del conde de las Almenas, pero éste rehusó la salida y no salió hasta después de las cuatro y media. Para esta hora ya habían marchado los manifestantes. Primo de Rivera, Burgos y otros salieron del Senado juntos.

**Polaviejas**

Dos exdiputados de Valencia han telegrafiado al general Polavieja adhiriéndose á su política. El general Polavieja continúa recibiendo infinidad de cartas y telegramas de felicitación.

**Los restos de Colón**

En un centro político se ha dicho que si las gestiones que lleva á cabo el gobierno español cerca del de los Estados Unidos dan el resultado que se espera, los restos de Cristóbal Colón vendrán á España cuando regrese el general Blanco.

**De Filipinas**

Un telegrama de Washington que publica *The Herald* afirma que la mayoría de los ministros yanquis son partidarios de la ocupación permanente de la isla de Luzón. España no podrá enagenar parte del archipiélago sin autorización de los Estados Unidos.

**Detenciones**

En Roma han sido detenidos numerosos socialistas y anarquistas incluso dos periodistas. Se han hecho registros domiciliarios. Igualmente en Milán se han encontrado proclamas excitando al pueblo á un levantamiento.

**A tomar posesión**

Madrid 15 - 2:30 t.

Telegrafian de Tánger que á bordo del transporte español «General Valdés» ha salido de aquel puerto nuestro representante Sr. Ojeda, acompañado del intérprete de la legación y del agregado naval, con el fin de recorrer la costa marroquí visitando á la vez algunos puertos del litoral.

Personas concedoras de estos asuntos aseguran que el objeto de este viaje es llegar á Santa Cruz de Mar pequeña isla paratomar posesión de aquella inmediatamente.

Las manifestaciones hechas por el personal de la legación, en nada confirman la anterior hipótesis.

**A buena hora**

El ministro de Estado se propone reunir unos de estos días á los directores de los periódicos madrileños para exponerles la conveniencia de que los grandes periódicos se ocupen de las cuestiones internacionales, ofreciéndoles poner á su disposición todos los elementos que crean necesarios y obren en su departamento.

**Una opinión**

Comunican de Nueva York que el periódico *The Herald* muéstrase partidario de la ocupación permanente de la isla de Luzón de los Estados Unidos. El mismo periódico entiende que entre las condiciones de la paz debe figurar la de no consentir que España enagene parte alguna del Archipiélago filipino sin autorización de la república norteamericana.

**Los tagalos**

En otro despacho de la misma procedencia se dice con referencia á un cable-

grama recibido de Manila que los rebeldes han publicado una proclama realizando toda clase de anexión á los Estados Unidos ó de protectorado por aquella república y defendiendo la necesidad de alcanzar la independencia del Archipiélago.

En el mismo documento se dice que los filipinos tomarán las armas contra los Estados Unidos y contra España si Mac Kinley los niega la independencia.

**De pésame**

Telegrafian de Viena que el emperador Francisco José ha recibido sentidos telegramas de pésame del papa y de los demás soberanos y jefes de estado de Europa.

La Reina Regente de España le ha dirigido el siguiente despacho: «Profundamente conmovido ante la terrible desgracia con que hemos sido heridos, os expreso mi más ferviente simpatía haciendo voto porqu» Dios os proteja y os preste consuelo».

**Registros domiciliarios**

Comunican de Roma que la policía está llevando á cabo numerosos registros en los domicilios de las personas conocidas como anarquistas habiendo sido detenidos muchos anarquistas y socialistas. Se dice que estas medidas obedecen únicamente al propósito de averiguar si en efecto existe un complot para asesinar al rey Humberto, pero no falta quien cree que las pesquisas se realizan únicamente para desbaratar los planes de los que pretenden alterar el orden público.

Confirman estas sospechas los registros practicados en Milán, donde la policía ha detenido á más de cuarenta personas, habiéndose incautado de gran número de proclamas revolucionarias.

**Los prisioneros en Cavite**

El corresponsal del *Times*, de Nueva York, telegrafía á aquel periódico que en estos últimos días se han cruzado varias comunicaciones entre el secretario de Estado y el embajador francés en Washington, respecto á la situación de los prisioneros españoles en Cavite cruel é inhumanamente tratados por los rebeldes filipinos.

**ULTIMA HORA**

**Consejo de ministros**

Madrid 15 - 5:30 t.

En el Consejo de ministros celebrado hoy bajo la presidencia de S. M. la Reina, el Sr. Sagasta explicó los motivos que hubo para suspender las sesiones de las Cámaras, siendo uno de ellos el curso que iba tomando el debate del Senado.

**Sin noticias**

Hoy no se han recibido noticias oficiales de Cuba y Filipinas.

**La comisión**

Mañana quedarán definitivamente nombrados los individuos que han de formar la comisión de París. Forman parte de ésta comisión hasta ahora los Sres. Montero Ríos, Villarrutia y general Cerero.

**Restablecido**

Se encuentra restablecido de su dolencia el Sr. Capdepón.

**Meeting**

El Sr. Canalejas ha conferenciado esta mañana extensamente con el general Polavieja, habiendo acordado hacer en Madrid un meeting de propaganda de su política. Después el Sr. Canalejas visitó al señor Sagasta con objeto de conocer el criterio del presidente del Consejo acerca de la celebración de este meeting, estando suspendidas las garantías constitucionales. El Sr. Sagasta manifiesta que tenía que consultar con los ministros. El Sr. Canalejas sacó de su visita al Sr. Sagasta una impresión muy desfavorable.

**Reunión importante**

Telegrafian de Palma de Mallorca que se ha celebrado en aquella capital, una importantísima reunión, para tomar acuerdos referentes á la defensa de los intereses de aquella región.

**Nuestra moneda**

Dicen de Gibraltar que desde el próximo mes de Noviembre, la única moneda que circule en aquella plaza será la libra, desterrándose la moneda española que venía circulando desde 1870. Esto ocasionará grandes dificultades al comercio.

**BOLSA**

Madrid (10 t.)

	Día 14	Día 15
Interior contado.....	58:55	58:70
Fin de mes.....	58:00	56:35
Exterior.....	65:75	67:70
Amortizable.....	67:50	69:90
Cubas viejas.....	69:40	70:00
Cubas nuevas.....	53:90	53:80
Banco de España.....	400:00	400:00
Tabacos.....	227:00	229:00
Aduanas.....	88:25	88:50
Hipotecarias Filipinas...	75:00	74:90

**CAMBIOS**

París.....	00:00	61:00
Londres.....	41:85	00:00
Buenos-Aires, oro.....	00:00	00:00

EL CORRESPONSAL.

**COTIZACIÓN**

de las operaciones verificadas en el día de hoy por los Corredores del Colegio de esta Plaza.

Obligaciones del ferrocarril Cantábrico, primera hipoteca, 94 125 Id. Filipinas, 75:35. Londres, 3 días vista, 40:60. Santander 15 de Septiembre de 1898.-El adjunto de turno, Valentín R. Cárcaba

**SERVICIOS PÚBLICOS**

**CORREOS**

General. - Llegada á la Administración, á las 11:20 de la mañana. Salida de la Administración, á las 2:25 tarde. De Bilbao. - Llegada á la Administración, á las 11:20 mañana. Salida de la Administración, á las 5:15 tarde. De Cabezón. - Llegada á la Administración, á las 1:35 tarde. Salida de la Administración, á las 2:10 tarde. Peatones. - De Peña-castillo, Cueto, Monte y San Román, salen de la Administración, á las 3 de la tarde. Por mar. - Habana y México (vapor francés), llega del 26 al 28 de cada mes y sale el 22. Venezuela, Colombia, Ecuador, etc., etc. (vapor francés), llega del 14 al 16 y sale el 27. Servicio de reja, certificados y valores declarados, de 10 á 11 mañana, de 12:30 á 2 tarde y de 3 á 4 tarde.

**FERROCARRIL DEL NORTE**

Trenes descendentes. - Tren 1.083. - Mercancías, lleva viajeros, llega á Santander, procedente de Barcelona, á las 8:44 mañana. Tren 61, correo. - Llega á Santander á las 11 mañana. Mixto número 91. - Llega á Santander á las 5:10 de la tarde. Tren 1.081. - mercancías, lleva viajeros, llega á Santander, procedente de Barcelona, á las 7:35 tarde. Trenes ascendentes. - Mixto número 9. - Sale de Santander á las 8:44 de la mañana. Tren 60, correo. - Sale de id. á las 2:55 tarde. Tren de mercancías. - Sale de Santander á las 5:40 de la tarde. Termina en Barcelona.

**FERROCARRIL A BILBAO**

Salidas de Santander. - Para Bilbao, á las 8:15 mañana 12:40 y 5:40 tarde. Llegadas á Santander. - De Bilbao, á las 11:10 mañana, 4:21 tarde y 8:35 noche. De Marrón, á las 8:52 mañana. De Solares, á las 7:58 y 10:08 mañana, 12:32, 2:38, 6:41 y 7:22 tarde. Para Marrón, á las 7:10 tarde. Para Solares, á las 8:40 y 10,30 mañana, 12:20, 3, 4:10 y 7:35 tarde.

**FERROCARRIL CANTÁBRICO**

Santander á Cabezón. - Salidas á las 7:20 y 11:25 de la mañana, y á las 2:30 y 6:25 de la tarde. Llegada á Cabezón. - A las 9:10 mañana, 1:30, 4:14 y 8:23 tarde.

Cabezón á Santander. - Salidas á las 7,00, 11:40 de la mañana y á las 2:30 y 6:15 de la tarde.

Llegada á Santander. - A las 8:55 mañana, 1:23, 4:33 y 8 tarde.

Los trenes de esta Compañía están en combinación con las líneas de coches de Asturias, Comillas, etc. Los viajeros tomarán y dejarán estos coches en la estación de Cabezón.

**CORCONERA**

Santander á Pedreña y Puntal, á las 6, 8:15 y 11:30 de la mañana; á las 2, 3,30 y 5:15 de la tarde. Desde Pedreña y Puntal á Santander, á las 7, 9:15 y 12:15 de la mañana, y á las 2:45, 4:15 y 6 de la tarde.

Con el vapor de las 3:30 de la tarde se hace combinación con el coche de Arnuero y Villaverde.

**INSTITUTO CARBAJAL**

La matrícula para las asignaturas que en él se cursan, queda abierta desde el 15 al 30 del corriente, en las oficinas del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad.

El Director, C. Pérez de la Riva.

**SIDRA CHAMPAGNE**

**L. VERETERA Y COMPAÑIA**

**GIJÓN**

Venta al por mayor en Santander, señores Saro y Pardo. Venta al por menor, Galería del Sardiñero. Establecimiento de refrescos.

**DINERO** sobre alhajas y objetos que convengan. Se da papeleta. De nueve de la mañana á nueve de la noche.

**Tableros, 1, principal**



**El Cuartelillo**

**RESTAURANT**

DE

**ANGEL \* DELGADO \* MORAL**

CALLE DEL PUENTE, 20

**SERVICIO A LA CARTA**

**HOSPEDAJE Á PRECIOS MÓDICOS**

Especialidad en vinos finos de mesa. Se admiten encargos para bodas y bautizos. Cubiertos desde 1'50 pesetas y 2 pesetas en adelante.



**LA GRAN BRETAÑA**

COMPAÑIA, 22

Cuatro duros cama y colchón de muelles; 24 duros armario de luna. Gran surtido en muebles de todas clases.

Sillas tapizadas, rejilla y de paja. Camas de hierro y madera. Jergones de todos sistemas. Espejos. Transparentes de madera, hules y lana de Castilla. Se tapizan gabinetes.

REBAJA DE PRECIOS EN TODOS LOS ARTICULOS

Venta al contado y á plazos

desde una peseta semanal

**CICLISTAS**

SI QUEREIS SALIR VICTORIOSOS

MONTAR MÁQUINAS

**"VICTORIA"**



En la inauguración del Velódromo del Club Ciclista Montañés, celebrada en las carreras del 30 de Agosto y 4 de Septiembre, la **Victoria** salió triunfante en cuantas carreras tomó parte.

Fernando del Río, sobre bicicleta **Victoria**, gana el Campeonato Provincial y la Local.

Parra, con su **Victoria**, llega el primero en la de Juniors, Amateurs, Provincial y Cicleros.

Representante para el Norte de España:

**JUAN PARDO**

Alameda Primera, número 16

ACCESORIOS Y REPARACIONES



